

Nous, les derniers, Dieu ne nous oublie pas
Eucharistie : 24 septembre 2017

Première lecture

Avec la première lecture, nous sommes au sixième siècle avant Jésus Christ. Une partie importante des habitants de Jérusalem est exilée à Babylone. Mais un prophète sans nom, dont les poèmes ont été insérés dans le livre d'Isaïe, ose annoncer la fin de l'exil. Ce sera le fruit de l'intervention de Dieu dans l'histoire humaine¹.

A cette manifestation de Dieu il faut se préparer se mettant à la recherche du Seigneur (v. 6). Que l'homme méchant abandonne son chemin, qu'il retourne vers le Seigneur « qui lui manifestera ses tendresses » (v. 7). Elles sont comparables aux tendresses d'une maman - littéralement aux entrailles maternelles - une maman qui sait pardonner d'une façon généreuse. Mais le pardon de Dieu va même au-delà d'un pardon maternel. Derrière le verbe français « pardonner », en hébreu il y a « salah », un verbe qui, dans la Bible hébraïque, a seulement Dieu comme sujet. Le pardon donné par Dieu est différent, infiniment plus généreux que le pardon donné par des humains. Cette distance entre l'homme et Dieu est soulignée aussi dans la seconde partie (vv. 8-9) du poème. Les projets de Dieu et ses actions, ses « chemins », ne sont absolument pas comparables aux projets et aux actions des hommes. Comme « les cieus sont hauts, par rapport à la terre » (v. 9), ainsi sa perfection, sa puissance, sa sainteté, son amour pour l'humanité dépassent tout ce que nous pouvons imaginer.

Lecture du livre du prophète Isaïe (55,6-9)

⁶ Recherchez Yhwh car il se laisse trouver,
appelez-le, car il est proche.

⁷ Qu'abandonne, le méchant, son chemin,
et l'homme malfaisant, ses pensées.

Qu'il retourne vers Yhwh,
qui lui manifestera ses tendresses,
vers notre Elohim,
qui pardonne généreusement.

⁸ Car mes pensées ne sont pas vos pensées,
et vos chemins ne sont pas mes chemins,
- déclaration de Yhwh.

⁹ C'est que les cieus sont hauts, par rapport à la terre :
aussi hauts, mes chemins, au-dessus de vos chemins,
et mes pensées, au-dessus de vos pensées.

Parole du Seigneur.

Psaume

Le psaume 145 est un des psaumes les plus récents de l'Ancien Testament² ; il a été composé probablement au quatrième siècle avant la naissance de Jésus.

Il s'agit d'un psaume alphabétique : le premier verset commence avec la première lettre de l'alphabet, le deuxième avec la deuxième lettre, et ainsi jusqu'au dernier verset avec la dernière lettre. Le poète veut ainsi louer Dieu - c'est le but de ce psaume - à travers tout son alphabet. De ce psaume, nous allons lire trois strophes.

¹ Cf. P.-E. Bonnard, *Le second Isaïe, son disciple et ses lecteurs. Is 40-66*, Gabalda, Paris, 1972, p. 298ss.

² Cf. H.-J. Kraus, *Psalmen 60-150* [6. Auflage], Neukirchener Verlag, Neukirchen-Vluyn, 1989, p. 1128.

Dans la première (vv. 2-3), le poète veut bénir Dieu, il veut le louer. Et cette décision naît d'un constat : le poète a constaté la grandeur de Yhwh, une grandeur au-delà de toute mesure. Oui, « à sa grandeur, il n'est pas de limite » (v. 3).

La deuxième strophe (vv. 8-9) revient sur la grandeur du Seigneur, mais en soulignant qu'elle se manifeste dans l'amour. En effet, Yhwh « est grand dans l'amour » (v. 8). Son amour naît de ses « tendresses maternelles » ou – comme nous dit littéralement le poète - de ses « entrailles ». Et les tendresses maternelles de Dieu « sont pour toutes ses œuvres » (v. 9).

Enfin, dans la troisième strophe (vv. 17-18), le poète contemple les interventions de Dieu, littéralement « ses chemins », dans toute l'histoire du monde et de l'humanité : et il ne peut que constater la justice et la fidélité de Dieu dans tout ce que Dieu fait. Et la strophe se termine en soulignant la proximité de Dieu. Dieu n'est pas loin, Dieu n'est pas absent. Et ceux qui font appel à Dieu peuvent constater sa proximité : en effet « Proche est Yhwh pour tous ceux qui l'appellent, pour tous ceux qui sont sincères en l'appelant » (v. 18).

Quant à nous, ce matin, nous voulons nous unir au poète dans son chant de remerciement. Et notre refrain, à la fin de chaque strophe, reprendra les mots du dernier verset. Je vous invite donc à intervenir avec le refrain :

**Proche est le Seigneur
pour ceux qui l'invoquent.**

Psaume 145 (vv. 2-3. 8-9. 17-18)

² Tous les jours je te bénirai,
je louerai ton nom toujours et à jamais.

³ Il est grand, Yhwh, hautement loué ;
et à sa grandeur, il n'est pas de limite.

Refr. : **Proche est le Seigneur
pour ceux qui l'invoquent.**

⁸ Il fait grâce, Yhwh, et maternelle est sa *tendresse*,
il est lent à la colère et grand dans l'amour.

⁹ Bon est Yhwh pour tous,
et ses *tendresses maternelles* sont pour toutes ses œuvres.

Refr. : **Proche est le Seigneur
pour ceux qui l'invoquent.**

¹⁷ Juste est Yhwh dans tous ses chemins,
et fidèle dans toutes ses œuvres.

¹⁸ Proche est Yhwh pour tous ceux qui l'appellent,
pour tous ceux qui sont sincères en l'appelant.

Refr. : **Proche est le Seigneur
pour ceux qui l'invoquent.**

Deuxième lecture

Ce matin, nous allons lire une première page de la lettre aux Philippiens, une lettre qui va nous accompagner et nous encourager pendant quatre dimanches.

La ville de Philippes doit son nom à Philippe II, le père d'Alexandre le Grand. Elle faisait partie de la province romaine de Macédoine. En effet, elle était devenue colonie romaine depuis l'an 31 avant la naissance de Jésus. Sa population était, en majorité, latine ; la minorité juive ne disposait pas

d'une synagogue et se réunissait – comme on le sait grâce aux Actes des apôtres (16,13) - en dehors de la ville, sur les bords d'une rivière³.

Vers l'année 50, Paul arrive dans cette ville, accompagné de Silas et Timothée et, peut-être, aussi de Luc. A Philippes, l'apôtre prêche la Bonne Nouvelle et il fonde sa première communauté chrétienne d'Europe⁴. Plusieurs personnes forment cette communauté dans laquelle les femmes jouent un rôle important. En particulier, Lydie, une négociante en pourpre, offre à Paul et à ses collaborateurs sa maison comme résidence (Ac 16,15).

La mission de Paul à Philippes est interrompue brusquement (Ac 16,16-40). En effet, Paul et Silas sont dénoncés, auprès des autorités locales, comme des propagandistes qui annoncent des coutumes contraires à la législation romaine. C'est ainsi que les missionnaires doivent endurer des souffrances et des insultes ; on ordonne de les battre et de les mettre en prison. Pendant la nuit, la prison est secouée par un tremblement de terre ; Paul sauve le gardien de la prison qui voulait se suicider. Le lendemain, lorsque Paul déclare d'être un citoyen romain, les autorités s'excusent mais invitent Paul et Silas à quitter la ville. En tout cas, avec la communauté chrétienne de Philippes, Paul conserve des relations intenses, comme nous est témoigné par la lettre aux Philippiens.

Cette lettre, Paul la compose lorsqu'il est en prison⁵. Là où Paul est emprisonné - probablement dans la ville d'Ephèse - il y a des membres de la garde du gouverneur romain (Phil 1,13), mais il y a aussi des chrétiens qui sont au service de l'empereur (Phil 4,22), des chrétiens qui ont de bonnes relations avec Paul. Pour ce qui est de Paul, il ne sait pas quelle sera la décision que les juges prendront : vont-ils décider sa libération ou bien sa mort ? Et la page de ce matin nous dit comment Paul vit cette situation : « la grandeur du Christ sera manifestée, soit par ma vie, soit par ma mort⁶ » (v. 20c). En vivant ou en mourant, en Paul resplendit toujours la grandeur de son Seigneur, le Seigneur qui triomphe soit que les juges décident la mise à mort de Paul, soit sa libération⁷. Voilà pourquoi Paul peut affirmer : « vivre c'est le Christ » (v. 21) et mourir c'est « être avec le Christ » (v. 23).

En tout cas, et ce sera le dernier verset que nous allons lire ce matin, Paul profite de sa lettre pour adresser aux Philippiens une exhortation à vivre – dans la société – une vie digne de l'Évangile du Christ.

Lecture de la lettre de saint Paul Apôtre aux Philippiens (1,20c-24 et 27a)

Mes frères et sœurs,^{20c} la grandeur du Christ sera manifestée, soit par ma vie, soit par ma mort.²¹ En effet, pour moi, vivre c'est le Christ, et la mort est un gain !²² Mais si, en vivant dans la chair, je peux faire un travail utile, je ne sais pas quoi choisir.²³ Je me sens pris par deux désirs contraires : j'ai le désir de m'en aller et d'être avec le Christ, ce qui est de beaucoup le meilleur ;²⁴ mais, à cause de vous, il est plus nécessaire que je demeure en ce monde.

²⁷ Quant à vous, menez - dans la société - une vie digne de l'Évangile du Christ.

Évangile

Dans l'Évangile de ce matin, Jésus nous raconte une histoire : l'histoire de la vigne et des ouvriers qui sont invités aller y travailler. La vigne est, évidemment, une image du peuple, le peuple qui doit

³ Ainsi O. Odelain et R. Séguineau, *Dictionnaire des noms propres de la Bible*, Cerf, Paris, 2002, p.297s, sous la voix « Philippes ».

⁴ Cf. R. E. Brown, *Que sait-on du Nouveau Testament ?*, Bayard, Paris, 2000, p. 530.

⁵ Cf. Brown, *ibid*, p. 539s.

⁶ Dans le texte grec, le possessif « ma » référé à « vie » et « mort » manque. Mais, dans ce contexte, avec le mot « vie » Paul fait référence à la vie ici-bas, si son procès aura une sortie heureuse, tandis que, avec le mot « mort », Paul évoque l'autre issue possible du procès, sa condamnation à mort. Cf. U. B. Müller, *Der Brief des Paulus an die Philipper* (Theologischer Handkommentar zum Neuen Testament, 11/1), Evangelische Verlagsanstalt, Leipzig, 2000, p. 60.

⁷ Ainsi G. Barbaglio, *Le lettere di Paolo. Traduzione e commento. Volume 2*, Borla, Roma, 1980, p. 557.

porter des fruits pour le Royaume. Et ces fruits sont l'amour de Dieu, l'amour du prochain⁸, la paix. Voilà le projet de Dieu.

En vue de ce projet, Dieu adresse à tout le monde, dans des temps et des moments différents, son invitation. Tous sont convoqués : d'abord les juifs, avec un contrat régulier : l'alliance. Mais aussi d'autres sont convoqués, tous ceux qui, dans un premier temps, semblaient apparemment oubliés, ceux qui disent : « personne ne nous a engagés » (v. 7)⁹. Et ce comportement du « propriétaire » correspond au comportement de Jésus qui traite avec la même bonté les juifs et les païens, les justes et les pécheurs. La bonté de Jésus correspond à la bonté du « propriétaire » qui demande à un des premiers ouvriers : « vas-tu regarder avec un œil mauvais parce que moi, je suis bon ? » (v. 15).

Cette interrogation nous permet de comprendre que chaque intervention de Dieu envers les ouvriers, les derniers comme les premiers, est un signe de sa bonté, une manifestation de son amour. Même l'ouvrier de la première heure doit se rendre compte de sa dépendance d'un maître qui est bon. Se rendre compte de cette dépendance et s'en réjouir. Nous avons un maître qui est bon : voilà notre relation avec Dieu, voilà notre joie.

Evangelio de Jesús Christ selon saint Matthieu (20,1-16)

Jésus disait cette parabole à ses disciples :

20¹ Le Royaume des cieux est comparable à un propriétaire qui sort, le matin, de bonne heure. Il veut engager des ouvriers pour sa vigne. ² Il décide avec les ouvriers de leur donner un denier, c'est-à-dire une pièce d'argent pour la journée, et il les envoie dans sa vigne. ³ À neuf heures du matin, il sort de nouveau. Il voit d'autres personnes qui sont là sur la place, sans travail, ⁴ et à ces personnes il dit : "Allez, vous aussi, dans ma vigne, et je vous donnerai ce qui est juste". ⁵ Les ouvriers vont à la vigne. Quant au propriétaire, il sort encore à midi et à trois heures de l'après-midi, et il fait la même chose. ⁶ Enfin, vers cinq heures de l'après-midi, il sort. Il trouve d'autres personnes qui sont là et il leur dit : "Pourquoi êtes-vous restés là tout le jour, sans travail ?" ⁷ Ils lui disent : "Parce que personne ne nous a engagés". Il leur dit : "Allez, vous aussi, dans ma vigne".

⁸ Quand le soir arrive, le propriétaire de la vigne dit à son intendant : "Appelle les ouvriers et donne à chacun son salaire. Tu commenceras par les derniers engagés et tu termineras par les premiers engagés". ⁹ Ceux qui ont travaillé à partir de cinq heures de l'après-midi arrivent, et ils reçoivent chacun une pièce d'argent. ¹⁰ Ceux qui ont travaillé les premiers arrivent à leur tour et ils pensent : "Nous allons recevoir davantage". Mais eux aussi reçoivent chacun une pièce d'argent. ¹¹ En la recevant, ils critiquent le propriétaire. ¹² Ils disent : "Ces derniers venus ont fait seulement une heure de travail, et tu les as payés comme nous ! Pourtant nous avons supporté la fatigue toute la journée, et nous avons travaillé sous un soleil brûlant !"

¹³ Le propriétaire répond à l'un d'eux. Il lui dit : "Mon ami, je ne suis pas injuste avec toi. N'étais-tu pas d'accord avec moi pour une pièce d'argent ? ¹⁴ Prends ton salaire et va-t'en. A cet ouvrier engagé en dernier je veux donner autant qu'à toi. ¹⁵ N'ai-je pas le droit de faire ce que je veux de mon argent ? Ou bien vas-tu regarder avec un œil mauvais parce que moi, je suis bon ? ¹⁶ C'est ainsi que les derniers seront premiers et les premiers derniers".

⁸ Cf. S. Fausti, *Una comunità legge il vangelo di Matteo*, EBD, Bologna, 2007, p. 388.

⁹ Cf. O. Da Spinetoli, *Matteo. Il vangelo della chiesa*, Cittadella editrice, Assisi, 1983, p. 543.